

Quand, longtemps avant les critiques de Michel-Ange et ses censeurs à lui, d'autres soi-disant théologiens, ou mystiques, ou artistes, présentaient saint Joseph sous l'aspect d'un vieillard, Gerson leur opposait simplement ce texte des saints livres : *Habitabit Juvenis cum Virgine ... et gaudebit sponsus super sponsam*. " Le jeune homme s'unira à la jeune Vierge ... et la fiancée fera la joie de son fiancé " (1).

Or, est-ce trop faire, toutes réserves demeurant sauves, que d'appliquer à la mère de Marie, la double parole de Michel-Ange et de Jean Gerson ?

Ces sortes de choses ne se prouvent pas, mais elles se sentent, et qui sait si de le sentir ne leur fait pas la meilleure des preuves ! En tout cas, puisque nous sommes ainsi faits que le *vieux* — passez-nous le mot — nous répugne et nous éloigne, tandis que le *jeune* nous attire et nous séduit, qui n'aimera mieux, au lieu de la femme épuisée, défigurée, brisée par la vieillesse, qu'on rencontre dans les peintures avinées de Rubens et de ses pareils, la femme de trente-six ou quarante ans, noble, et gracieuse, et majestueuse, que Léonard de Vinci, Pinturicchio, Luini, Wiertz et autres, nous ont donnée ?

Ni ces grands maîtres, ni aucun de ceux qui ont ainsi compris et traité notre Sainte, n'ont fait brèche à la tradition de l'éprouve, et ils ont mieux senti, pensons-nous, les lois de la convenance et de l'esthétique.

R. P. PAUL CHARLAND.

Memento hebdomadaire

QUÉBEC. — Les Quarante-Heures auront lieu à St-Elzéar, le 25 ; à Lotbinière, le 26 ; à St-Frs du Sud, le 27 ; à Ste-Anastasia, le 28 ; à St-Michel, le 29 ; à l'Ange Gardien, le 30.

(1) Isaïe LXXXII, 5.